

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

Año III.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Aranceos y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 19 de Agosto de 1905.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 126

2.--Progreso--2.

Desilusiones

Con la llegada á Madrid del insigne jefe del partido democrático, á quien se tributó un entusiasta recibimiento, ha tomado animación extraordinaria la política y todos los periódicos vuelven á sacar el obligado tema de las elecciones.

Cuando vean la luz estas cuartillas, ya habrá aparecido en la *Gaceta* el decreto de disolución de las actuales Cortes y la convocatoria para las nuevas, cumpliéndose así las promesas solemnemente hechas por el Sr. Montero Rios, y siendo esta la primera vez, desde la Restauración, que el Gobierno obra sinceramente en materia electoral, y respeta, no solo el derecho de sufragio, sino organismos constituidos con violencia en daño de sus propios amigos.

Las declaraciones hechas por el jefe del Gobierno á su llegada á la Corte, habrán hecho desaparecer las esperanzas é ilusiones de los que todo lo fían en la protección oficial, y creen que el encasillado es título bastante para aspirar con seguridades de éxito, á la investidura de diputado.

Se acabó la casta de niños góticos que se llamaban, por escarnio, representantes de un distrito, que solo conocían por la confusa noticia que de él les había quedado cuando pasaran por la cátedra de geografía en el Instituto, y que no tenían más norma de conducta, más programa, ni otro pensamiento, que el pensamiento y programa ó la voluntad del personaje, á quien debían el acta.

Aunque el partido liberal no tuviera otra misión ni más problemas que resolver que la purificación del sufragio, y la recta aplicación de la ley electoral, habría dejado memoria permanente de su pasc por el poder, y habría dado el avance más gigantesco en la tan decantada regeneración; porque los agricultores, los industriales, las fuerzas productoras, podrían ir á las urnas en la confianza de que no ha de falsearse su voluntad, y á nadie más que á sí propios les sería lícito achacar las deficiencias del Gobierno, aplicándoseles aquello de que cada pueblo tiene el que se merece.

BOSQUEJO

¡Cuán gratísima emoción siente el alma al contemplar una alborada

de la hermosa estación estival! Allí, lejos, suenan de una campana los tañidos vibrantes mensajeros del naciente día.

Desde el Oriente, la aurora comienza á desplegar su rico velo de púrpura y nácar y las aves, entonando sus trovas más armoniosas, abandonan sus nidos amados, ocultos entre el espeso ramaje.

La verde arboleda, poco ha umbría, soñolienta, se extremece dulcemente al recibir las primeras, suaves caricias de las auras matinales.

Las campesinas flores abren sus tiernas corolas impregnadas de rocío, saturando el ambiente de delicados perfumes; y el arroyo cristalino, serpeando plácidamente á través de la pintada pradera, parece que suspira prendado de los encantos de la aurora.

La naturaleza sonrío; todo respira poesía; todo encierra armonía sublime...

Mas ya el esplendente astro del día asoma su roja frente tras los azulados picos de la sierra lejana bañándola de áurea luz, y se oye el canto melancólico del rudo campesino que torna á sus interrumpidas faenas.

El pecho parece dilatarse de inmenso gozo al contemplar el pintoresco cuadro que ofrece la natura y al escuchar los suaves rumores que, cual tiernos quejidos, pueblan el espacio antes envuelto en el silencio misterioso de la noche.

VENTURA CASTAÑEDA

Impresiones de Foz

Las personas que recuerden lo que era y como era esta villa hace treinta años, podrán apreciar que las cosas no se encuentran como en aquella época relativamente lejana.

No estaba bien entonces Foz pero ahora hállase mucho peor.

Esa es la impresión primera que se recibe al comparar el presente de Foz con su pasado.

Algo conserva esta villa que la enaltece y distingue de otras que adelantaron y mejoraron en lo material pero que han degenerado en lo moral.

Nos referimos á sus *hombres de mar*; y lo son casi todos porque la mayoría de este sufrido y laborioso vecindario tiene que dedicarse á trabajos agrícolas, al mismo tiempo que lo hace en las faenas del mar; pero si de la conservación de la proverbial honradez de esta buena gente estuvieran encargados los que la fatalidad ha designado para dirigir el embellecimiento y progreso de Foz, probablemente tendría que decirse de las personas lo que con profunda pena es forzoso consignar con relación á las cosas.

En la ribera y en el pórtico de la magnífica parroquial continúan estos hijos del trabajo celebrando sus frecuentes y tradicionales reuniones, durante las cuales descansan de sus cotidianas fatigas, ó se entretienen en lamentar la bravura

del mar que les impide recoger de ésta el necesario sustento de sus pequeñuelos, ó bien se dedican á hacer administración nueva con que sustituir á la carcomida y mala, de la que con razón se quejan.

En esas reuniones toman vela los mindonienses como si se tratara de cosa suya; encuéntranse en ellas como si estuviesen en familia; no se pronuncia una palabra ni se observa el gesto más insignificante que indique que á los de la «Paula» se les considere como intrusos; son, finalmente, dichas reuniones y los que á las mismas concurren lo más agradable que Foz ofrece al forastero, lo que primero resalta á la vista y lo que el más apático y hasta el que más injusto sea tiene forzosamente que aplaudir.

De labios de esta gente, con rostro al que el sol y el viento hicieron perder la blancura que caracteriza al anémico, salen censuras entrelazadas con respetos que revelan humildad y alma noble, por dirigirse aquellos cargos contra intelectuales que todo lo arreglan para su provecho, sin acordarse del bien común; de aquellos labios, decimos, salen iniciativas laudables y provechosas para Foz y se razona con acierto la manera de llevarlas á la práctica.

Esta cultura del marinero de Foz tiene fácil explicación porque son muchos los hijos de este pueblo que viajan por el extranjero; ninguno de los que se ausentan abandona el deseo de volver á ver en el plazo más corto á la severa «Rapadoira»; regresan á sus hogares conservando todo el cariño que les profesaban, y en las reuniones á que aludimos dedícanse á propagar enseñanzas de lo que en sus excursiones han aprendido.

Llegar hasta la altura en que aquellos intelectuales se consideran colocados, es trabajo fatigoso que no emprende quien les conozca; encuéntranse tan lejos del *mundanal ruido*, que no oyen ó no quieren oír lo que se dice ni ver lo que pasa al nivel del mar; atentos solamente á lo que á ellos conviene, siguen su camino y van siempre adelante mientras que Foz camina hacia atrás.

Lamentan hoy los bañistas la desaparición de una bajada que la Naturaleza les había regalado para llegar á la playa; la conveniencia particular necesitó deshacer la peña, la autoridad, por abandono, ha consentido aquel despojo y lo que el año último era una rampa sino cómoda exenta de peligros, se ha convertido hoy en un peligroso despeñadero.

Entre los forasteros se inició una suscripción, que en muy poco tiempo llegó á un centenar de pesetas, para hacer una escalera ó una rampa que permita descender á la ribera sin necesidad de hacerlo rezando el credo; y se hubiera empezado la obra de no haber alguien invocado entorpecimientos que crean las leyes.

Por respeto á éstas se desistió de construir una buena rampa, pe-

ro ya están algunos operarios haciendo en el terreno una escalera amplia que evitará desgracias.

Para llevar á cabo lo que represente pública utilidad creemos que existen impedimentos en nuestras leyes, pero si de particular beneficio se trata no podemos admitir que existan trabas de ninguna clase, desde el momento que se observan obras hechas en la zona de la marina, que no se llevarían probablemente á cabo con autorización del ministerio de Marina.

Aquí la tolerancia de la autoridad con el amigo que disfrute de medios para acrecentar su caudal, es moneda corriente que lleva estampados en el reverso perjuicios para el pobre; tanto se cuidan ahora de su engrandecimiento los magnates improvisados, que no quieren perder unos instantes dedicándolos á proyectar siquiera algo realizable que redunde en beneficio del bien común.

El abandono de este Municipio y la enemiga incomprensible, imperdonable del alcalde hacia todo lo que afecte al ornato público, en ninguna parte se notan tan ostensiblemente como en Foz; y los que apreciamos las cualidades del señor Reimunde como caballero, no podemos explicar sus pésimas condiciones para ser un alcalde agradable al vecindario y beneficioso para esta villa.

Los martes concurren numerosas personas al mercado, en el que se encuentra con abundancia cuanto se necesita para las necesidades de la vida aunque sea vida regalada; celébrase aquí en la calle principal de Foz, y ya que esto sea inevitable, debe el Sr. Alcalde impedir que los carros de mulas bajen hasta la Iglesia cuando la gente y las mercancías ocupan, necesitando otro tanto espacio, toda la calle.

Una disposición terminante de la alcaldía hubiera evitado contratiempos como los que nosotros hemos presenciado.

Uno de los vehículos echaba al suelo allí una de las tiendas; más allá las ruedas de otro pasaban por encima de las cestas de pescado y la gente caía amontonándose, no sin inminente peligro de ser atropellada.

Con ademanes descompuestos y palabras fuertes del conductor del carro, como si la alcaldía destinara la calle para las bestias y no para el vecindario, se mezclaron las protestas del público contra el cohecho y muy justas contra la alcaldía.

Los grandes baches de la calle, que tiene tantos como adoquines, se rellenan con los escombros de alguna obra; esto ocurre en la parte más céntrica de Foz, y se convierte en estercolero la vía pública, sin que el público ornato importe un comino al favorecido, ni tampoco los perjuicios que se ocasionan á los comercios á los cuales va á parar aquella tierra conducida por el viento.

Las bromas pesadas ó no dadas, dice el refrán; y siguiendo al pie

de la letra este dicho vulgar, se nos ha sorprendido con la agradable noticia de que el Municipio proyectaba para breve plazo instalar el alumbrado, hacer plantaciones de árboles y trasladar el cementerio; todo en una pieza.

Tanto bien junto no era para dar crédito á lo que se contaba pero... pero... ¿porqué había uno de dudar de que el Ayuntamiento de Foz tuviese un cuarto de hora bueno, después de tantos años malos como se le pueden anotar en su cuenta corriente?

Bien pronto se ha convenido el público que lo del alumbrado era una calumnia contra este Municipio, y nos lo dijo el oficioso suelto de un periódico, al enterarnos de que el alumbrado sería eléctrico, que se instalaría cuando se aprovechase un salto de agua en el río de la Cazolga, después que se hicieran las obras hidráulicas y la casa de máquinas, se construyesen y colocasen los alternadores y se tendiese la línea para Ribadeo.

En fin, que es cosa de acordarse... del cementerio que se va á construir y cosa de... esperar en él á que se lleve á cabo dicha mejora.

Merece aplauso que se haga cementerio para que desaparezca de entre las casas el actual; pero si la higiene aconseja esta innovación, no es el Castro el sitio que debiera elegirse para emplazar dicho cementerio.

Los vientos aquí reinantes del Noroeste debieran indicar al Ayuntamiento que el lugar más propio para enterramientos está por el lado de la «Garita».

Y en cuanto á los árboles, ya veremos, si vivimos, que no se plantarán; y en el caso improbable de que suceda se harán las plantaciones al *tun tun* como se hicieron las edificaciones en el campo.

Ojalá nos equivoquemos. Nos percatamos de que son muchas las cuartillas escritas, y determinamos suspender por hoy esta tarea.

No damos empero por terminadas estas notas sin hacer una aclaración que consideramos necesaria para hoy y para impresiones sucesivas.

No nos domina prevención de ninguna clase contra el empaque inexplicable de quien no alcanzará jamás que le consideremos enemigo de los de LA VOZ; no mueve nuestra pluma ni guían nuestras intenciones las que contra nosotros ha tenido el placer de manifestar en público la persona á que aludimos; no nos molesta ni desagrada la prosperidad del que se llame adversario, y mucho menos cuando, como en el presente caso, el engrandecimiento tenga por base el trabajo; pero como aquel puede llegar sin perjuicio notorio de los demás y sin necesidad de proferir baladronadas ridículas con las que se nos ha obsequiado, por eso formulamos los cargos que preceden y hacemos las aclaraciones últimas.

Nuestro cariño á Foz nos impele á pedir al Sr. Alcalde que haga algo bueno por esta villa, digna de suerte mejor.

A desesperarse tocan Sr. Alcalde.

Por si vienen mal las cosas, que no pueda decirse que usted fué un monterilla vulgar.

Y no se fie... no se fie de que «al frente del Ministerio se encuentre un hombre de avanzada edad, ni de que sea el actual Gabinete un asilo para yernos» ni de otras similitudes por el estilo, porque de donde menos se piensa salta... un Alcalde y hasta un Ayuntamiento.

Y más si tiene tanto pecado cometido como el de Foz.

Haga usted algo Sr. Alcalde aunque no más sea por amor de Dios, que Este se lo pagará.

El próximo eclipse

Continúan con gran actividad en casi todos los observatorios del mundo los preparativos para el suceso que los astrónomos aguardan con impaciencia: el eclipse total de sol de 30 de Agosto.

El último eclipse fué estudiado en España el 28 de Mayo de 1900, por multitud de comisiones extranjeras, que con gran entusiasmo vinieron de lejanas naciones, y este mismo entusiasmo, aumentado por la mayor duración del fenómeno, se observa ahora entre la gente científica y entre los profanos.

Los que no han observado el grandioso espectáculo de un eclipse de sol, no pueden formarse ni una idea aproximada de lo que es.

Casi todos hemos visto un eclipse parcial, y cuando no queda ya más que una pequeña parte del disco solar al descubierta, creemos que es fácil figurarse el cuadro ofrecido por la supresión total del astro solar.

Pues bien, dejando aparte toda consideración científica, podemos asegurar que este fenómeno es uno, por no decir el más hermoso espectáculo que puede ofrecer la naturaleza.

En el último eclipse del 28 de Mayo de 1900, en Elche, donde se había instalado un observatorio para los sabios astrónomos Flammarion y Pluvinel, fueron á contemplar este asombroso espectáculo gran número de pintores, provistos de sus paletas y colores, en busca de tonos de luz desconocidos.

Pues bien; estos pintores excépticos anticipados de las bellezas de un eclipse total de sol, al empezar el fenómeno y querer copiar los tonos de luz, se quedaron extáticos, sin poder utilizar sus paletas.

Los mismos astrónomos que por primera vez contemplan un fenómeno tan imponente, no pueden, en la mayoría de los casos dominarse, y el momento crítico de la ocultación completa del sol pasa olvidándose de hacer sus observaciones.

El sabio astrónomo Baily, he aquí cómo se expresa respecto al eclipse que fué á observar á Italia el año 1842.

Estaba—dice—completamente absorto en cortar las oscilaciones de mi péndulo cronométrico, á fin de observar el momento preciso de la desaparición total, sumido en un silencio profundo, en medio de la muchedumbre que se aglomeraba en las calles, en las plazas, y en los balcones de las casas. De pronto desaparece el último rayo de luz y queda ensordecido por una salva de aplausos y de gritos que estallan de aquella muchedumbre inmensa. Todas mis fibras se electrizan y se apodera de mí un estremecimiento.

Miro el sol y me hallo frente al espectáculo más hermoso que la imaginación puede crear.

El astro del día estaba reemplazado por un disco negro, negro como la pez, rodeado de una aureola brillante, análoga á la que se pinta alrededor de la cabeza de los Santos. Ante esta visión quedé sobrecogido de asombro, perdí una porción de tiempo precioso y estuve á punto de olvidar el objeto de mi viaje. Después de las descripciones que había leído, esperaba ver alrededor del sol una luz, pero débil, crepuscular, y veía un nimbo brillante, cuyo reflejo, muy vivo en los bordes del disco, disminuía gradualmente y desaparecía á una distancia aproximadamente igual al diámetro de la luna. No había previsto cosa semejante.

Pronto me recobré de mi asombro y volví á aplicar el ojo al telescopio. Después de haber quitado el vidrio ahumado del ocular, Nueva sorpresa me esperaba. La corona de reyes que rodeaba al disco lunar, estaba cortada en tres puntos diferentes por inmensas llamas de color púrpuro, cuyo diámetro era dos minutos próximamente.

Me fué imposible estudiar estas llamas, pues mientras trataba de hacerlo, un rayo de luz despejó las tinieblas, hizo revivir la naturaleza y me sumió en la tristeza que experimenta una persona que ve desaparecer el objeto de sus afanes en el momento que está próximo á alcanzarlo.

Aunque prevenidos por los escritos de sus antecesores, todos los astrónomos, experimentan en estas circunstancias las mismas emociones, y como dice el padre Secchi «les cuesta gran trabajo continuar sus observaciones y desprenderse de la contemplación que les ofrece la naturaleza».

El gran astrónomo Warren de la Rue, después de ver el eclipse, decía que él comprendería el mayor de los viajes para ver otro; pero que lo único que lleva-

ría para la observación del fenómeno sería una almohada.

Enfermedades de los pimientos

Dos enfermedades principales atacan á esta planta, una de ellas conocida con el nombre de pulgón ó *piojo* del pimiento, y otra que causa mayores estragos que el *piojo* y cuya naturaleza no está aún bien conocida.

De esta última vamos á hablar, advirtiéndole de antemano á los lectores que, por lo mismo que todavía no se conoce bien esta enfermedad, el tratamiento que recomendamos es solamente preventivo y no curativo, por lo que conviene aplicarlo cuanto antes para que no resulte ineficaz.

Crean algunos horticultores que esta enfermedad es producida por un insecto vulgarmente llamado *palomilla*, que revolotea sobre la planta, pero este insecto es en absoluto inofensivo.

Lo único que se conoce de esta enfermedad es que es de carácter fijo parasitaria y que se caracteriza por manchas negras en el tallo y el fruto.

Para estas enfermedades, como para el mildiu de la viña y la rabia del garbanzo, se recomienda como medio preventivo el tratamiento por el caldo bordelés, que se prepara de la siguiente manera:

En 95 litros de agua se disuelve un kilogramo de sulfato de cobre, y separadamente se forma una lechada con 5 litros de agua y medio kilo de cal viva. Cuando están bien hechas ambas disoluciones se mezclan poco á poco y agitando continuamente para que la mezcla resulte lo más perfecta posible.

Esta disolución se aplica á las plantas por medio de un pulverizador.

Es preciso tener en cuenta que la disolución del sulfato no debe echarse nunca en vasija de metal, sino únicamente de barro ó de madera, porque el sulfato ataca á los metales y los descompone, mezclando á la disolución elementos extraños y perjudiciales.

Como el sulfato de cobre es un activo veneno, deberán los horticultores lavar cuidadosamente los pimientos antes de comerlos para evitar posibles intoxicaciones.

También deben lavarse las plantas sulfatadas cuando hayan de emplearse para alimento de los animales.

Caída de un bólido

Se reciben despachos de Milán (Italia) dando cuenta de haber ocurrido en Pavía un extraño fenómeno meteorológico.

Hace pocos días y sin que el cielo estuviese nublado, oyóse en dicha ciudad una tremenda detonación, semejante á la que producirían muchos cañones disparados á un tiempo.

Fué tan formidable el estruendo que en muchos barrios saltaron hechos trizas todos los cristales de las casas.

La gente salió á la calle llena de pánico y corría en todas direcciones, sin saber á qué atribuir el atronador estampido.

He aquí la causa de éste, según algunos testigos presenciales.

Cuando estaba el sol más brillante y el cielo más puro, un súbito resplandor, á manera de llamarada, se produjo en el aire, y un globo azulado, de inmenso tamaño, cayó sobre uno de los aparatos que había en los tejados de una central eléctrica, reduciéndolo á añicos é incendiando sus restos.

En el mismo instante se produjo la explosión, que conmovió todas las casas del barrio como un terremoto.

Los trozos del bólido que estalló sobre el citado aparato, volaron incendiados, cayendo como lluvia de fuego en las calles inmediatas á la central eléctrica.

Esta ha experimentado grandes averías.

Sus conductores comenzaron á arder, y hubo momentos en que se temió una catástrofe, siendo preciso parar los dinamos.

Hay algunas personas heridas.

El suceso ha causado enorme impresión en Pavía, y es objeto de todos los comentarios.

Han llegado varios astrónomos para estudiar el fenómeno.

INTERESANTE

En la imprenta de LA VOZ se necesitan dos muchachos que sepan leer y escribir y quieran dedicarse á la arte tipográfico.

LISTA

de señores donantes que contribuyen para sufragar los gastos de los festejos que en honor á la Santísima Virgen de los Remedios se celebrarán en esta ciudad los días 9 y 10 de Septiembre de 1905

Sres. D.	Suma anterior	Pesetas
Jesús Sánchez Graña		25
Manuel Baamonde		5
Ricardo Fernández Paz		5
Casimiro Pérez Villaamil		2
Antonio Yanes		1
Viuda de Delgado		1
Bernardo Alonso		1
Rosalía Teijeiro		1
Dolores Yáñez		50
María Pena		50
Remedios Argudín		50
Carolina Rivas		50
Total		910'10
(Continuará)		

El crimen de Barbeitas

Continúa la instrucción del sumario, sin que por ahora se hayan aportado nuevos datos que varíen las impresiones que hemos comunicado á nuestros lectores en el último número.

Hemos oído, sin embargo, que por la acusación particular se habían propuesto algunas diligencias que de dar resultado satisfactorio, acaso aclarasen algún extremo importante del sumario.

El procesado ha elegido abogado y procurador.

Hasta nosotros ha llegado la noticia de que la defensa del repulsivo matador de González Moño, pensaba hacer en un escrito (con referencia á LA VOZ DE MONDOÑEDO) aventuradas suposiciones exentas de oportunidad y de verdad.

Sentiremos que tal suceda no por nosotros sino por el autor de ese escrito.

No se molestará aunque le digamos que no tiene motivos para dudar de la rectitud de nuestras intenciones.

Si, como se asegura, alguien invoca que LA VOZ recogió del arroyo impresiones contra las que ha protestado, quien tal afirmé dirá una vulgaridad.

Responder en este momento á ciertas apreciaciones, además de darles importancia sería entablar un litigio inoportuno que en toda ocasión llegará á tiempo.

Parece que se piensa pedir la excarcelación del procesado y para ello se intenta dar palo de ciego á LA VOZ, como argumento en pró de dicha excarcelación.

Asunto delicado es este para nosotros hablar de él, pero si el Juzgado accede á dicha pretensión, desde luego aseguramos que no será por los ataques á la prensa dirigidos sino por motivos que la ley y la rectitud aconsejen.

Más datos

Hemos oído que el día que el delito se cometió, habían estado muerto y matador en la casa de un pariente de ambos, sita en Maariz, en la que comieran algo; no sabemos si será cierto que el domingo de noche en el Cantón y en la casa de aquellos parientes, el lunes, había relatado el muerto la agresión de que fuera objeto el día anterior al de haber perdido la vida, y hemos igualmente oído que entre once y doce de la noche del mismo lunes se vieron en las calles de esta ciudad algunos vecinos de Barbeitas.

Están equivocados los que creen ver perjuicios en que se cometa un crimen en las inmediaciones de su casa; y lo repulsivo en estos casos es no acudir cuanto antes á la justicia evitando coartadas que la autoridad no puede fácilmente desbaratar.

Nosotros tenemos la firme convicción de que en el crimen no existen coactores, pero también la de que hubo personas que tuvieron conocimiento del hecho y de que han visto el cadáver antes del amanecer del martes; y sobre todo no podemos admitir, como muchos más no lo admiten tampoco, que por parte del muerto hubiese ataque traidor contra el que le mató.

Si alguien creyese que por nuestra parte teníamos otra prevención contra el delincuente que la que el crimen inspira en toda alma noble, están equivocados.

Por el honrado padre del que mató como por la desgraciada madre de la víctima y por toda la familia de unos y otros sentimos desde niños verdaderas simpatías; pero con el delito, cométalo quien lo cometa, no simpatizamos ni simpatizaremos jamás en tanto Dios nos conserve la razón.

Y como prueba de nuestra imparcialidad y hasta de nuestra compasión por el delincuente no hemos dicho una palabra, fuera del hecho de que venimos hablando, porque no apetecemos agravar la situación del procesado.

CRÓNICA LOCAL

Premio

En la exposición de ganados que hubo en Vivero como número importante de los festejos celebrados este año, ha merecido el primer premio la yegua de nuestro querido amigo D. José Rivadeneira, de Cangas.

Regreso

Desde ayer de noche se encuentra en esta ciudad nuestro querido amigo D. Patricio del Seijo.

Celebramos mucho la permanencia entre nosotros del candidato por

Celanova, y aun más que regrese, como así sucede, completamente restablecido.

Prorróga de plazo

Se ha publicado una R. O. del Ministerio de la Guerra ampliando hasta el 31 de Enero de 1906 el plazo para la redención a metálico de los mozos correspondientes al réem-plazo de 1905.

Mirar hacia lo alto

Mondoñedo es uno de los pueblos que alcanza la zona de la totalidad del eclipse de sol del día 30 del actual.

Dicho eclipse empezará en esta ciudad a las 12 horas, 59 minutos y 26 segundos, y terminará a la una, 2 minutos y 54 segundos.

Posesión

Empezó a ejercer como Procurador en este Juzgado el Sr. D. Venancio Ramallal, quien en atento B. L. M. nos ofrece sus servicios.

Le deseamos prosperidades.

A patrea d'o labrego

Ese es el título de un drama en un acto, escrito en gallego por el genial poeta y escritor D. Antonio Villar Ponte.

La cultura del Sr. Villar nos exime del trabajo, superior a nuestras facultades, de hacer un juicio crítico de su obra dramática, en la que nuestro amigo fustiga despiadadamente al cacique.

No nos sorprende que lo haga, porque arrancado de la realidad, según el Sr. Villar Ponte afirma, el personaje principal de su drama, no hace falta tener corazón de poeta ni romper lanzas por la libertad, de la que es un gran apasionado nuestro amigo, para depositar en la redacción de aquellas desgarradoras escenas toda la indignación que salir pueda por los puntos de la pluma.

Agradecemos al Sr. Villar Ponte las frases inmerecidas que nos dedica en el ejemplar que nos envió, y le felicitamos por su labor, que los buenos leerán con agrado.

De verano

Salieron.

Para Foz: D. Santiago Basanta, don Ricardo Paz, D. José Ron y D. Gerardo Rodríguez y familia. D.^a Regina Alonso é hija y D. Leopoldo López y señora. Para Ribadeo: D.^a Enriqueta y doña Eufrasia Varela.

Llegaron.

De Foz: Familia de D. José Ramón Rego. Srtas. Nicerata y Remedios Acebo. D.^a Carmen Gacio é hijos. Familia de D. Andrés de las Heras.

De Coruña: D.^a Eustorgia Acebo.

De Castropol: D. Marcalino García.

De Ribadeo: D. Cándido García.

Movimiento de población

Mes de Agosto

NACIMIENTOS

Día 1.^o Constantino Pértega Barreira, Sta. M.^a Mayor. María, Alicia Rodríguez Peña, Méndez-Núñez.

Día 2. Remedios Eiróa García, Figueiras.

Día 3. Socorro Carbajal Marful, Vilhamor.

Día 5. José María del Valle Lorigados, Pedrido. Remedios Bouso López, Monfadal.

Día 6. Dionisio Paz Irimia, ciudad.

Día 7. María de las Nieves Ratón Lorenzo, Casa-cuna.

Día 10. Antonio Varela Cabanela, San Vicente. Lorenzo Rambla Zaragoza, Casa-cuna. María, Aurora López López, Argomoso. Emiliano González Rodríguez, Pardo de Cela.

MATRIMONIOS

Día 5. Manuel Rancoño Gesteira, con María Antonia Martínez ciudad.

DEFUNCIONES

Día 1.^o Ramona García Díaz, 83 años, San Lázaro.

Día 3. Pedro Martínez Yáñez, 62 años, Lindín. Santiago Sánchez, 70 años, Aslio.

Día 4. Josefa Seijo Palacios, 7 meses, Masma. María Pérez Fernández, 1 año, Masma.

Día 5. D. Manuel Castillo Silva, 45 años, ciudad.

Día 6. Marcial Eiroa Fernández, 11 días, Figueiras. Francisco García González, 80 años, Trigas. Dionisio Paz Irimia, 1 mes, ciudad.

Día 9. Vicenta Fernández Rodríguez 65 años, ciudad. José López López, 6 años, Cesuras. José, Antonio González Muño, 34 años, Valiñadares.

Día 10. Cándido Legido Fernández, 1 mes, Vilalle.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Bernabeu é hijo

DENTISTAS

CÁNDIDO MARTÍNEZ--9

Se encargan de todas las operaciones de la boca, empastes, orificaciones, coronas y puentes de oro, dientes á pivot, dentaduras artificiales y composturas de las mismas.

Consultas todos los días hábiles de nueve á doce y de dos á cinco.

ADVERTENCIA

Rogamos á los pocos suscriptores de fuera de la localidad que aún no han satisfecho el importe de su suscripción, lo hagan cuanto antes, utilizando las nuevas libranzas de la prensa que se venden en todos los estancos.

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, á pesar del alza que alcanzan los licores, á precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos.

CURA
HIPERCLOHIDRIA

CURA
CATARRO INTESTINAL

“La Unión y el Fenix Español.”

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERÍA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas),

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hijo.

MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO

CURA
INTESTINOS

CURA
DISPEPSIA NERVIOSA

Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por simiestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

¿Quiere usted ver precios
sobre novedades en postales?

Visite usted la papelería de

J. LOMBARDIA

2, Progreso 2—Mondoñedo.

NUEVA FÁBRICA DE SOMIERS

Acaba de instalarse una de jergones metálicos en la calle del Marqués de Rodil (casa del Malagueño), donde el público podrá encontrar los modelos que desee, tanto en greca como en cordoncillo. Se hacen jergones de todos tamaños, lo mismo para el comercio que para particulares de dentro ó fuera de la localidad.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.